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■尴尬无车日

短途出行

可以选择“无车”

城市汽车出行中，相当一部分
是短途出行。数据显示，上海每日
出行人数中接近一半少于５公里。
第五次北京城市交通综合调查显
示，５公里以内的短距离出行占出
行总量的５２．９％。

共享单车成为城市短途出行
的新宠，按照规划，摩拜单车年内
在上海的布局或超过１０万辆，共享
单车使用率越高，对土地节约、碳
排放和污染控制的贡献就越大。

而杭州公共自行车出行系统
运营８年以来，累计租用人次已突
破６．７５亿。如按每辆小汽车平均运
载２人次计算，相当于减少３．３７５亿
辆次小汽车的出行量。

共享经济也不仅局限于共享
单车的发展，新能源车分时租赁也
是不错的选择。在上海，新能源车
分时租赁企业ＥＶＣＡＲＤ的租赁点
已经超过１１００个，正常运行的新能
源车超过１０００辆，预计年内运行车
辆将突破５０００辆。

共享经济也包括网约车、顺风
车等模式。目前我国独自驾车上下
班的比例达５７％，以每天１亿辆估
算，会有４０００多万辆私家车的车主
愿意以拼车、搭车的方式出行。

绿色出行
不能只让汽车“受宠”

大城市中，要想做大共享经济
和绿色出行，真正达到“无车”仍方
便的境界确实很难。很多城市在道
路资源上对汽车足够友好，而对共
享经济和绿色出行则关爱不足。

例如，一些大马路上根本没有
自行车道，即使现有的一些自行车
道，通行情况也不乐观。不少自行
车道是断头路，自行车道被汽车占
用的情况也很普遍。

令人欣慰的是，一些城市已经
开始着手改善自行车出行生态。北
京市前不久规划了第一条“自行车
高速路”，今年将建设５００公里自行
车专用道，预计到２０２０年自行车专
用道会达到３０００公里。

而新能源车分时租赁，目前也
有很多尴尬。记者了解到，ＥＶＣＡＲＤ
推广起来困难重重，不少场地所有
者不愿将车位租给其使用，租赁点
经常被汽油车强行占用停车位。

下好共享大棋
政府之手应发力

在世界范围，共享经济都被视
为缓解交通拥堵的一剂良方。

同济大学可持续发展与管理
研究所所长诸大建认为，与传统
经济模式相比，共享经济的效率

明显提高。“出行领域消费理念如
果能实现从买到租的飞跃，就可
以降低保有量，提高服务量，最终
实现‘不求所有、但求所用’。预计
在这一领域未来十年会出现指数
级增长。”

对此，复旦大学经济学院经济
学系副教授高帆认为，共享经济的
健康发展，需要政府参与配合。例
如，在城市公共自行车发展中，政
府可从城市规划等角度出发，增加
并规范共享单车的停放范围；企业
围绕车辆运行的信用信息采集和
后续处理，也需要与政府部门等合
作并实现信息共享。

共享经济作为新生事物，难免
带来治理难题。上海市政协人口资
源环境建设委员会主任孙建平认
为，共享经济模式给传统观念和传
统管理模式带来了很大的挑战。作
为政府部门，需对其抱有适度宽
容，认真思考其可行性，评估其风
险。政府治理最终的落脚点，是在
鼓励创新的同时要求依法合规。

据新华社

下下好好共共享享大大棋棋，，无无车车可可胜胜有有车车
共享单车、新能源车分时租赁都是不错的选择

“开车堵、停车难、尾气脏”已成为现代大城市的顽疾。“无车日”的设立，折射了现代人对汽车社会种种
弊端的反思。近几年，随着顺风车逐步开始普及，共享单车、新能源汽车分时租赁蓬勃兴起，下好共享大棋
被视为缓解汽车社会顽疾的一剂良方，也正在冲击以私家车为主体的汽车社会旧有消费理念和格局。

规规范范网网约约车车价价格格
不不能能全全靠靠““用用脚脚投投票票””

涨价，是近一段时间以来网约车乘客的共同
感受。有些原来价格较低的快车价格已经高于出
租车的价格，由此确实加大了社会对滴滴收购优
步可能出现垄断问题的担心。这种担心是有理由
的，一是滴滴与优步占据的市场份额高达90%以
上，足够操纵市场价格。二是近期的滴滴约车价
格上升也显示其控制价格的能力。

网约车涨价背后，是市场格局的深刻变化：
滴滴优步合并后，从几大平台分庭抗礼到个别平
台一家独大。在这样的格局下，处于优势的单个
平台某种程度上已经具备了主导价格的能力，乘
客即使用脚投票，其议价能力也极其有限。

出行带有刚需色彩，网约车具有明显的公共
服务属性。在涉及公共利益的服务行业，价格形
成机制务必公开透明，而且需要企业、监管部门
和消费者等各利益相关方参与，仅靠“用脚投票”
进行市场自我调节，放松政府监管，容易积累市
场风险。

消费者对于网约车涨价的担心在于花钱更
多。而监管部门则应更加关注网约车平台巨头合
并可能产生的垄断及其危害。涨价只是垄断行为
的一种表现形式，而垄断的危害远不止于涨价。

虽然目前几大网约车平台合并尚未被有关
部门判定为垄断。但滴滴等平台作为网约车市场
上的庞然大物，其市场行为、服务质量、价格水平
应该更优更强，这是行业龙头企业必须承担的社
会责任，推卸不得。

既要企业严格自我要求，更要监管部门的高
度关注，不能借着“交给市场”的名义而偷懒。维
护各个经济主体间公平竞争，防止某一两家企业
形成垄断，这是良性市场环境追求的目标。打击
垄断的关键还是在监管，而不是仅凭老百姓“用
脚投票”。 据新华社、经济参考报等

神神州州专专车车免免费费开开放放平平台台
网网约约车车市市场场能能否否再再激激活活

本报记者 张玉岩

专车司机会猛增？
还得看平台接单量

神州表示，满足“无犯罪记录、
驾龄3年以上且无重大交通违法记
录”条件的司机可携符合标准的车
辆接入U+开放平台。神州将应用
人脸识别及虚拟安全号码等技术，
确保用户安全。神州专车还向车主
承诺，永不向车主抽成。

实际上，大多数专车司机使用
的打车软件都不止一种。专车司机
王先生目前使用易到和滴滴，两家
平台都抽成20%。但他现在每天基
本都能拿到滴滴的奖励。“整体算
下来，奖励就可以弥补抽成。”

神州开放专车平台后，专车司
机未必会蜂拥而至全跑过来。在王
先生看来，平台对专车司机的最大
吸引力在于接单量。“就算是神州
不收取任何费用，要是一单也接不

到还是不行。”王先生说。
换句话说，平台拼的还是价

格。记者从大众传媒大厦到东仓小
区，用神州专车车费在26元左右，
算上充100送50的折扣，实际花费
大约是17 . 3元。通过滴滴打车，车
费预估约为16 . 2元，易到用车则要
更便宜一些，约12元。总体上看，滴
滴与神州专车的价格相差不大，易
到用车则要略微便宜一些。

神州会不会也用补贴的方式来
吸引顾客？神州优车董事长兼CEO陆
正耀在22日的发布会上提到，神州并
不排除会有补贴，具体以什么样的方
式进行，现在还没有定论。

未来网约车格局怎样？
“战争”才刚刚开始

在业内人士看来，神州专车这
次发布免费开放平台，一方面可能
是为了迎合地方专车新政的落地，
另一方面则是为了赚取流量。

目前来看，神州专车对滴滴的

冲击并不大，滴滴以快车为主，专
车的数量不是很多。但是网约车新
政落地之后，就未必没有冲击了。
新政可能会要求网约车的级别高
于出租车，目前出租车普遍价值七
八万，网约车新政落地之后，快车
市场将很难生存。

陆正耀提到，这次对外免费开
放平台，对神州而言，虽然不收平
台佣金，但并没有增加太多额外成
本。这次免费开放平台，赚取流量，
如何变现还不好说，但是总能找到
变现的方式。

滴滴表示“欢迎神州真正加入
共享出行的行列”，同时提到，“这
也证明了滴滴优步的共享模式才
是出行领域最终出路”。而对于神
州永不抽成的应对，滴滴出行相关
人士告诉齐鲁晚报记者，用好的服
务赢得用户进而提升司机收入才
是专车行业的根本。

陆正耀则表示，未来网约车的
格局不好说，现在大家都玩得挺热
闹，“可能是刚刚开始”。

世界无车日之际，网约车市场再掀波澜。22日上午，神州专车正式发布U+开放平台战略，宣布向符合
条件的全国车主免费开放流量、技术和品牌资源，并且承诺永不抽成。神州此举，能否彻底“搅局”网约车市
场的格局，还是一个未知数。

安全事故发生有规律
9个时段需警惕！（二）

本报记者 张玉岩

主办：山东省安全生产监督管理局

安全无捷径可走，却有规律可循。安全
生产事故在发生时段上有一定规律，在9个
时间节点，最容易发生事故。

4 .即将下班或作业收尾阶段
在即将下班或作业收尾阶段，职工也往

往会出现思想溜号，工作精力不集中，而导
致习惯性违章行为，同时对事故的警惕性也
会有所松懈。

防范对策：各级领导特别是班组长和安
全员在这时应勤提醒，多督促，使广大职工
保持足够的警惕性。

5 .夜间作业和在单独执行作业任务的
时候

夜间作业由于管理松弛，职工思想麻痹
松懈，形成盲区，是安全生产多发时段。单独
执行作业任务时，职工容易发生习惯性违
章，在没有监护的情况下，造成思想麻痹。

防范对策：夜班时间，加大巡检力度。加
强职工安全教育，克服夜班时间的麻痹松懈
思想。派职工单独执行作业任务时，做好安
全技术交底和危险点分析，并指定责任心强
的人担当监护人。

6 .同一生产区域交叉作业的时候
同一生产区域、同一时间有两个以上单

位(班组)同时作业，特别是一些外来施工作
业人员对生产区域情况不熟悉、协调配合
差、相互干扰等因素，易造成事故发生。

防范对策：两个以上生产经营单位在同
一作业区域内进行生产经营活动，可能危及
对方生产安全的，应当签订安全生产管理协
议：明确各自的安全生产管理职责和应当采
取的安全措施，并指定专职安全生产管理人
员进行安全检查与协调。

EVCARD公司的新能源分时租赁汽车成为魔都出行的新神器。（资料片）
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